

## とま小2と、きゅうり たくさんできるかな？

2年生は生活科の学習で、野菜作りに挑戦しています。生産者の澁谷清孝さんに来ていただいて、一緒にプチトマト、スイカ、キュウリを植えました。

植木鉢には土と肥料を入れて、支柱を立て、トマトをしぼります。



畑の土にも米ぬかを入れたり、間隔を均等に開けたりと、ひとつひとつの作業の目的や方法を丁寧に教えていただいて、取り組みました。既にたくさんの実をつけて、毎日の収穫を楽しんでいます。



## たなばたかざりを作ったよ 手芸ボランティア ほの小1さんと

1年生は7月7日のたなばたを前に、手芸ボランティアほのほのさんから、山中幹子さん、山内志げ子さん、平川節子さんに教えてもらって、七夕飾りを作りました。折り紙を折ったり切ったり、のりで貼り付けたりと、全部で6種類もの飾りを仕上げました。おたがいに教え合ったりしながら、難しいところも協力して出来上がり、昇降口に大きなささ飾りが飾られました。



1年生はこのほかにも、季節の遊びを通してさまざまなことを学びます。平屋ふれあいサポーターの坂本二三恵さん、磯部操さん、岸田淑子さん、木戸信子さんに来ていただき、一緒にかやぶき美術館周辺を散策しながら、虫などの生き物を見つけたり、草花で遊んだりしました。

## あそ小3んで学ぼう！学校から、かやぶき美術館、島の集落へ

### 美山の農業には何があるかな？ゆばの原料にもなる

大豆  
小3

3年生は社会科の学習で「わたしたちの南丹市」（副読本）で紹介されている、日吉町の京壬生菜について学びました。美山町ではどんな農作物が作られているのでしょうか？平屋地区でゆばを生産されている京・美山ゆばゆう豆の太田雄介さんにお話をうかがいました。又林で生産されている大豆畑の様子や、1年間の作業の流れのほかに、大豆にもいろいろ

な種類があること、ゆばを作るのに適した品種があることなども教えていただきました。話を聞いたあとで、次々と子どもたちから質問が出て、関心の高さがうかがえました。



### 元気な子どもたちをご覧ください

ホームページでは学校の様子を公開中です！美山学の取組についても紹介しています。



# かや 小3

## ぶき屋根について知ろう！職人技!! 葺き替え体験と一斉放水見学

総合的な学習の授業で、美山のお宝のひとつ「かやぶき民家」について学習しています。かやぶき職人さんに話を聞こうということで、茅葺きぶんな金谷史男さんと、建築士の木村光一さんに来ていただきました。かやぶき民家の特徴やひみつをたくさん聞かせていただいた後は、実際に葺き替えの作業も体験しました。3年生の保護者でもあるお2人に教えていただいたことで、美山のお宝を身近に守り続けている方がいることを感じました。



また、かやぶきの里では、実際に住んでいる地域の方にお話を聞きました。民俗資料館で館長の中野貞一さんにお話を聞いた後、中野愛子さんにもお世話になり集落内を案内いただきました。当日は放水銃の一斉点検が行われ、子どもたちの多くは初めて目の前で見学することができました。かやぶき民家とその暮らしを守る工夫がたくさんありました。



# 芦生 小4

## 3年ぶりに春の森へ

4年生はグリーンワールドで芦生の森へ行きました。今年は例年通り5月に実施でき、新緑から深緑へと移り行く大自然の中を歩きました。



事前学習に芦生もりびと協会から鹿取悦子さんと大滝あやさんに来ていただき、自分たちの住む地域のこと、芦生の森から流れ始める由良川や、その水の循環のこと、芦生の森に息づく動植物について教えていただきました。

グリーンワールド

当日は、雨の予報を吹き飛ばし好天に恵まれました。杉尾峠から日本海を望み福井県境を感じつつ、由良川源流を下って行きました。芦生もりびと協会からガイドの高御堂麻理子さん、前田敦子さん、岡優香さん、京都大学芦生研究林から岸本泰典さんにお世話になって、4つの班に分かれて歩きました。それぞれの班ごとで感じたこと、見たことが異なり、多くの発見があった2日間でした。

# 田 小5

## んぼは遊びと学びの宝庫！です



5年生は今年も米作りに取り組んでいます。校庭の隅に置かれたトライと、和泉の圃場をお借りして田んぼ

と両方で田植えをしました。トライに植える際には寺井憲治さんにお話をうかがい、田んぼでは中島隆章さんにお世話になりました。

今年は代かきを兼ねて、圃場で遊んでから田植えをしました。泥んこになっ



てめいっぱい体を動かしたことで、はじめは泥の中に入るのに抵抗を感じていた子も、田植えを

するころにはすっかり慣れて、上手な手つき足つきで田植えができました。実際に自分の体で感じながら作業することの大切さを感じました。

